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香港文匯報訊（記者 方俊明 廣州報

道）香港又將增添國產新款客渡船！香

港新渡輪400客位純電池動力推進客渡

船「新明珠39」號下水儀式9日在廣州

南沙舉行。該船全船採用先進的碳纖維

高新材料製造，具有重量輕、耐腐蝕、

噪音低等技術優勢，是目前香港首艘整

船採用國產碳纖維材料建造的客渡船，

打破了高端碳纖維進口材料在國產客船

的技術壟斷局面。該船純電池動力推

進，還配備太陽能光伏發電系統，將來

服務於香港維多利亞港，亦將為香港綠

色環保「零排放」渡輪先驅項目貢獻力

量。而香港另外一艘整船採用國產碳纖

維材料建造的純觀光船正在建造中，預

計最快於今年底交付，助力推動香港綠

色航運發展。

文匯
要聞 20242024年年99月月1010日日（（星期二星期二））

2024年9月10日（星期二）

2024年9月10日（星期二）

●責任編輯：陳思夢
A9

香港文匯報訊（記者 方俊明 廣州報道）
香港新渡輪服務有限公司董事長黃烈彰9日在
廣州參加香港新渡輪400客位純電池動力推進
客渡船「新明珠39」號下水儀式，接受香港
文匯報記者採訪時表示，此輪新訂造的國產
客船共14艘，預計明年底之前將全部交付使
用，將為香港市民、遊客帶來更大出行便利
與舒適度。他認為，如今國產造船技術達到
國際先進水平，國產船可以香港為平台加速
拓展海外市場。

已交付5艘 兩艘本周投用
「此輪新訂造的國產客船共14艘，包括400

客位、500客位、1,000客位等類型客船，以碳
纖維材料為主的客船佔到三分之二，而『新明
珠39』號是目前香港首艘整船採用國產碳纖維
材料建造的客渡船。」黃烈彰表示，目前已經
交付5艘，當中3艘已正式在香港投用，本周內
繼續投用兩艘，用於香港維多利亞港、離島等
航線。「很多香港市民都為舊船換新船點讚，
覺得不僅船外觀靚，搭乘過程也比較舒適，更

有很多人性化設計，他們都期待更多新款客船
加快交付在香港投入使用。」
據了解，此前交付的香港新渡輪500客位混

合動力噴水推進碳纖維高速船「新明珠 6」
號，是目前香港地區首艘碳纖維混合動力高速
客船。該船集成了新材料、新能源、新混動型
式，將為粵港澳大灣區水上交通發展提供綠色
節能環保的示範應用。黃烈彰透露：「接下來
還有 9艘在建造，預計到明年底全部交付使
用。每當在香港航線投用一艘新船，就會淘汰
一艘舊船，以更先進、更綠色環保的船舶為香
港市民遊客提供更好的服務。」
黃烈彰指出，如今國產造船技術與設計達到

國際先進水平，「國產船不僅質量好，而且速
度快，好似下餃子」。他認為，國產客船可進
一步加強對外宣傳推廣，以香港為平台拓展海
外市場。「新明珠39」號建造方、廣東省港航
集團旗下廣東中威複合材料有限公司項目經理
楊榮權也表示，香港是一個很好的境外市場，
將以香港為跳板加快拓展東南亞乃至歐洲等海
外市場。

港新購14艘 擬明年底前全交付

香港文匯報訊 據中新社報道，德國媒
體報道稱，兩艘德國軍艦將於9月中旬過
航台灣海峽。中國外交部發言人毛寧9日
在例行記者會上對此作出回應。
「台灣是中國領土不可分割的一部
分。此前我們也就有關問題表明過立
場。」毛寧說，台灣海峽內水域從兩岸
向海方向依次為中國內水、領海、毗連
區和專屬經濟區。
毛寧說，中方尊重各國依據中國法律
和包括《聯合國海洋法公約》在內的國
際法在相關海域享有的航行權利，但堅
決反對有關國家打着「航行自由」的旗
號，挑釁、危害中方主權和安全。
會上，有記者就台灣海峽從兩岸向海
12海里外的中心地區是否為各國能自由
航行的「國際水域」，以及「專屬經濟
區」是否屬於具有國際法依據的「國際
水域」等進行提問。
毛寧強調，海峽兩岸都是中國領土，
台灣海峽內水域從兩岸向海方向依次為
中國內水、領海、毗連區和專屬經濟
區。
「對於專屬經濟區，《聯合國海洋法
公約》作出了明確規定，你可以查
閱。」毛寧對提問記者說。
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香港新渡輪「新明珠39」號特點
一、整船採用碳纖維複合材料

結構建造，設有兩層客艙，400客
位

二、純電池推進動力，對角布
置兩套電動「全回轉」舵槳，可
實現雙向推進，橫向平移

三、選用磷酸鐵鋰動力電池，
可實現「每天夜間充電，白天連
續運營」

四、配備太陽能光伏發電系
統、能量管理系統，通過自動化
自行調配船上的照明、中央空調
系統達到節能效果

整理：香港文匯報記者 方俊明

香港文匯報訊（記者 夏微 上海報道）9日，
愛達郵輪舉行秋冬航季暨豫劇文化出海產品發
布會，宣布將攜手上海吳淞口文旅投資（集
團）有限公司與河南李樹建戲曲藝術中心，在
首艘國產大型郵輪愛達．魔都號上呈現精彩的
傳統戲曲演藝及文化互動體驗，旨在為國內外
賓客帶來「郵輪+文化」的海上文旅新體驗，促
進中國文化的國際交流和傳播。
據悉，在即將到來的國慶航次中，當代豫劇
領軍人李樹建及國內一流豫劇團隊，將登上愛
達．魔都號，通過郵輪這一獨特的載體，將豫
劇這一傳統戲劇文化帶向更廣闊的國際舞台。
屆時，愛達．魔都號將首次在海上為賓客呈
現整場傳統戲曲《程嬰救孤》以及包括《齊天
大聖》、《花木蘭》等在內的多出聞名海內外
的精彩折子戲專場演出。賓客還可參與各種沉
浸式戲劇互動體驗活動，在戲劇主題講座中了
解傳統戲劇的文化精髓和趣味知識。
此外，愛達．魔都號在停靠日本各港口時，
中國藝術家也將與日本當地的文藝團體進行深
度交流與文化互鑒，通過工作坊、聯合演出、
藝術對談等多種形式，促進兩國文化藝術的交

流傳播。同時，日本當地民眾也可以登上愛達
．魔都號，領略中國首艘國產大郵輪的風采，
參與豐富多彩的中日文化藝術交流活動。

「郵輪+文化」海上文旅新體驗
除了豫劇外，在秋冬航季中，愛達郵輪還將自

9月15日起，在郵輪上舉辦一系列「海上航家講
壇」，邀請賓客聆聽非遺傳承人和文化專家的精
彩分享。同時，賓客還可以進行非遺手藝大挑
戰，親手製作紙鳶、宮燈、油紙傘、皮影戲等。
亦或是打上一套太極拳、八段錦，進行一場象棋
或者圍棋的海上對弈。在愛達遊園會中還可以解
鎖如投壺、魯班鎖等傳統遊戲的樂趣和文化魅
力。此外，融合中西文化的多元藝術大秀與集結
中國民樂、舞曲和時代金曲的東方音樂會也將輪
番上演。
愛達郵輪董事長楊國兵表示，「郵輪是文化交流

的使者，是移動的海上名片。作為中國郵輪旗艦企
業，愛達郵輪始終將『郵輪+文化』作為服務市場
的長期戰略，打造『更懂中國人』的郵輪度假產
品。我們很高興能在此次秋冬航季中助力豫劇文化
出海，我們也將不斷探索創新海上文旅融合場景，

將更多的傳統文化帶上郵輪，並傳播至世界各地，
成為全球郵輪行業的『中國範式』。」
目前，愛達郵輪旗下擁有兩艘大型郵輪——
首艘國產大型郵輪愛達．魔都號和「藝術之
船」愛達．地中海號，總計已服務超過35萬國
內外賓客，第二艘國產大型郵輪已進入總裝搭
載的加速期，計劃於2026年底完成交付並在廣
州南沙開啟國際航線。

豫劇文化出海 國產大郵輪「一船好戲」獻禮國慶

「隨着造船技術的提升和『雙碳』目標
的推動，內地及港澳船舶市場對高

端綠色船舶的需求越來越旺盛。碳纖維複合
材料具有重量輕、耐腐蝕、噪音低等特點，
相比傳統船用材料可進一步節省燃油、降低
維護費用，節能減排、低碳環保優勢明
顯。」中國船舶集團廣州船舶工業有限公司
副總經理宗偉奇表示，「新明珠39」號是目
前香港首艘整船採用國產碳纖維材料建造的
客渡船。這也標誌着該公司牽頭組織「產、
學、研」結合，開展高端碳纖維材料國產化
研究、應用及產業化推廣取得了成功。

設有兩層客艙 純電池推進動力
香港環保署一行人9日參加並見證了香港
「新明珠39」號的下水儀式。香港文匯報記者
現場看到，「新明珠39」號採用獨具創新的艏
艉對角左右對稱設計，從船舶的左右看，生動
形象的「海豚」都能展現在眼前。整船採用碳
纖維複合材料結構建造，設有兩層客艙，外觀
新穎漂亮；為純電池推進動力，對角布置兩套
電動「全回轉」舵槳，可實現雙向推進，橫向平
移；在360°可視化輔助靠泊預警系統的加持
下，能極大地提供船舶航行安全性。

綠色環保「零排放」能耗低續航長
「該船選用一流品牌的磷酸鐵鋰動力電

池，高穩定性的直流配電系統以及高性能永
磁推進電機，進一步提升了船舶的可靠性；
得益於採用碳纖維結構，船體重量輕，能耗
低，續航力里程長，可以滿足『每天夜間充
電，白天連續運營』要求。」建造方廣東省
港航集團旗下廣東中威複合材料有限公司項
目經理楊榮權說，「新明珠39」號還配備了
能量管理系統，通過自動化自行調配船上的
照明以及中央空調系統達到了進一步的節能
效果。此外，該船配備太陽能光伏發電系
統，將進一步為香港地區綠色環保「零排
放」渡輪先驅項目貢獻力量。
楊榮權透露，香港另外一艘整船採用國產

碳纖維材料建造、純電池推進動力的純觀光
船，正在加快建造中，船內裝修將比「新明
珠39」號更加豪華；目前主船體已經完工，
預計今年底可下水。

據了解，目前國外已研製出民船用碳纖維
及配套乙烯基樹脂，並已在40米以上級別客
船中應用多年。但中國此前僅在小艇或遊艇
領域使用碳纖維複合材料，在大型客船上的
應用仍是空白。中國企業只能一直依賴進口
國外碳纖維及樹脂。物料供應的穩定性及周
期難以保證，成本高是中國發展大型碳纖維
船舶的「堵點」。

比鋁製船減少結構重量20%以上
中國船舶集團廣州船舶工業有限公司自去
年六月起攜手中國船舶集團旗下第七二五研
究所、廣東中威複合材料有限公司開展「船
用碳纖維國產化研發及推廣項目」合作，實
現「產學研」結合發展。研發團隊圍繞碳纖
維複合材料國產化，實現了國產化替代的重
大突破。研究結果表明，自研國產碳纖維與
樹脂匹配後，性能與進口材料水平相當，相
比於鋁製船減少結構重量20%以上，達到了
船舶設計指標與建造工藝需求。

●2024年8月，香港新渡輪500客位
混合動力噴水推進碳纖維高速船「新
明珠6」號在廣州交船，是目前香港
首艘碳纖維混合動力高速客船

●2024年8月，「香港水上的士18」
號豪華客船亮相維多利亞港，是兼具
交通客運和旅遊休閒觀光的高端遊船

●2024年4月，香港新渡輪500客位
高速船「新明珠9」號在香港順利交

付船東，採用常規動力噴水推進

●2024年2月，香港首輛雙層氫能巴
士正式投入服務，是香港歷史上首次
有氫能車輛在路面載客行駛

●2024年1月，國產列車Q-Train在
港島線投入服務，新列車在設施設計
上有多項提升，包括車內設動態路線
圖顯示、更寬闊的車廂全面採用LED
照明及列車配備「智能伺服器」等

供港國產交通工具一覽

整理：香港文匯報記者 方俊明

●發布會現場表演十分吸睛。
香港文匯報記者夏微 攝

●「新明珠
39」號為純
電池推進動
力。
香港文匯報

記者
方俊明 攝

●香港新渡輪400客位純電池動力推進客渡船「新明珠39」號在廣州下水。 香港文匯報記者方俊明 攝


